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Visitas desde Chile
En Casa de Gobierno, el go-
bernador Marcelo Orrego, re-
cibió los saludos protocolares
del alcalde de Vicuña, Rafael
Vera Castillo y de su comi-
tiva. En este contexto, Vera
Castillo expresó que San
Juan es una provincia muy
importante para la Región de
Coquimbo y también para Vi-
cuña.

Nuevo
Jefe de
Policía

A principios de semana asumió el nuevo
jefe de Policía de San Juan. Se trata del
Comisario General Eduardo Ramón Li-
rola. Fue el gobernador Marcelo Orrego
quien lo puso en funciones. Mientras que
el sacerdote Gabriel Laciar bendijo el ini-
cio del servicio. Luego, el gobernador

tomó juramento al nuevo jefe de Policía
y entregó una placa recordatoria al jefe
de la Policía saliente, Luis Martínez.
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Largas filas por la nafta
El fuerte incremento en los valores de los com-

bustibles de Shell tuvo repercusión en la pro-

vincia. Por este motivo, varios automovilistas

coparon las bombas de nafta sanjuaninas du-

rante la tarde del pasado miércoles. Esto, tras

el incremento del 37% de la petrolera YPF.

San Juan caliente
La semana se caracterizó por las altas tempe-

raturas. Tanto así que San Juan se puso entre 
las provincias más calientes del país. Las má-

ximas superaron todos los pronósticos. De 
este modo, en el ranking que elabora el Servi-

cio Meteorológico, San Juan se ubicó arriba, 
haciendo punta como la ciudad con mayor 

temperatura del país.

Mejoras en las escuelas
El ministro de Infraestructura, Agua y

Energía (MIAyE), Fernando Perea y parte

de su gabinete tuvieron un encuentro con

autoridades del Ministerio de Educación.

Esto, con el objetivo de tener información

sobre las mejoras edilicias que se deberán

realizar.
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San Juan con buenos representantes
Sofía Ovalles y Mauro Czybuk hicieron podio en

el Campeonato de la República. Se trata de na-

dadores sanjuaninos que pertenecen a Ausonia.

Fue en el Campeonato de la Republica de Nata-

ción de Infantiles y Menores “Abel Justo Bada-

racco”, para chicos de 10 a 13 años.

Furor por los jardines
Esta semana fueron las inscripciones para el Nivel

Inicial. Por esto, las postales fueron las filas de

padres y madres que buscaban tener un cupo. Las

escuelas más solicitada fueron las que están en

el radio céntrico.

Fin de año de Conciencia
La entidad civil sin fines de lucro Concien-

cia filial San Juan finalizó un año de in-

tensa labor en el que, incluso, pusieron

en el aire un programa radial de educa-

ción cívica del que participaron personali-

dades de nuestra provincia de distintos

ámbitos. La comisión directiva que pre-

side Silvia Plana, se reunió en una cena

en casa de Nelita Rodríguez de Infante.



Cierre de ciclo
El CENS San Juan de Dios

cerró su Ciclo Lectivo 2023. La
institución educativa de nivel

secundario que funciona en el
Servicio Penitenciario tuvo su

acto de culminación en el
aula Espartanos.
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Personal capacitado
La capacitación del personal
de la Secretaría de Ambiente
se enfocó en el desarrollo de
actividades turísticas vincula-
das al cuidado de los recursos
en las áreas protegidas. Con
estas actividades la Secretaría
busca fortalecer el recurso hu-
mano del área y fomentar e im-
plementar prácticas vinculadas
a la preservación de los recur-
sos naturales.
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ASUNCIÓN

Pasa a página siguiente

T
anto Javier Milei en la Nación
como Marcelo Orrego en San
Juan, saben que, en los prime-

ros tiempos de sus gestiones, adminis-
trarán pobreza.

Tras muchos años de gastar más de lo
que ingresa –en algunos temas hubo
despilfarro- las cuentas del Estado
están vacías. Más allá que puedan
haber dejado el dinero para pagar suel-
dos y aguinaldo, lo cierto es que el
2024 será un año para hacer fuertes
ajustes.

Tras las primeras medidas de ajuste de
Luis Caputo, Orrego admitió que “va a
afectar a todo”, Como parte de su es-
trategia de comunicación, Orrego deci-
dió no enmascarar las medidas de
ajuste:

-Les aviso que no soy mago. yo soy

una persona que vengo a hacer las

cosas bien, a la gente le voy de

frente. Y lo que podamos hacer, lo

haremos y lo que no podamos, lo

explicaremos por qué no.

Entre los temas que más van a afectar
a las provincias es la paralización de la
obra pública. Quizás no se vea tanto
en los primeros meses, pero, a medida
que se vayan terminando obras, no se
reiniciarán otras para ir conteniendo a
los empleados de la construcción.

-Todas las obras importantes, in-

cluido las viviendas, se hicieron con

plata de la Nación. Y ahora estamos

en la peor de todas las crisis econó-

micas de la Argentina. Inclusive, no

de la historia reciente estoy ha-

blando, sino de toda la historia. Pero

bueno, me ha tocado a mí gobernar

en estas circunstancias, los sanjua-

ninos vivir en estas circunstancias

también, y en ese sentido vamos a

poner lo mejor de nosotros- afirmó
Orrego.

Un tema clave en la gestión provincial
van a ser los aumentos salariales para
los estatales. Si bien van a cumplir con
lo acordado con la anterior gestión,
deberán trabajar en un nuevo sistema
de actualización salarial. 

Hay una idea generalizada en quienes
tienen a su cargo el manejo de las
arcas públicas, que no van a poder se-
guir con el sistema de la cláusula gati-
llo, asegurando estar cinco puntos por
encima de la inflación. Entre la rece-
sión –que tiene entre sus efectos una
disminución de los ingresos fiscales-
sumados a los ajustes, hay un conven-
cimiento que los gastos van aumen-
tando más rápido que los ingresos.

Es por eso también que Javier Milei
daría marcha atrás de la decisión de
Sergio Massa de quitar el impuesto a

las ganancias. El presidente la votó
como diputado nacional, está con-
vencido que no debe existir, pero los
gobernadores fueron a pedir que se
restituyera por el peso que tiene en la
coparticipación que llega a las provin-
cias.

Teniendo en cuenta que la Fiesta del
Sol es contemporánea a las negocia-
ciones salariales, desde el despacho
del gobernador ya avisaron que con-
trolen los gastos:

-No podemos cometer el mismo

error de la gestión que se fue, que

decían que vivíamos tiempos difí-

ciles y gastaban cientos de millo-

nes de pesos en artistas

internacionales- graficaba un funcio-
nario mientras compraba sacapuntas
al por mayor.

Un cambio de época con la 
austeridad como eje principal

Orrego llegó este lunes pasado a Casa de Gobierno y antes de in-

gresar a su despacho, recorrió las distintas instalaciones del lugar y

charló con los empleados.
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UN CAMBIO DE ÉPOCA...

Orrego busca la 

austeridad en todos

sus actos y sus 

funcionarios. 

L
os autos oficiales son para tras-

lado cuando ya están en sus

trabajos, pero usan sus autos

particulares desde sus domicilios a sus

oficinas. 

Se terminaron las transmisiones vía

satélite, todo será por enlace de red de

Internet, bastante menos estable pero

sensiblemente más barata.

Un funcionario tendrá que justificar

muy bien si gasta en cenas o realiza

ágapes. Se busca terminar con un des-

control de millones de pesos mensua-

les.

Tras decidir dar de baja a quienes en-

traron en los últimos seis meses –una

cifra todavía no exacta que va de los 2

mil a 5 mil nombramientos, se limita al

máximo la posibilidad de hacer contra-

tos.

Los viajes a Buenos Aires –y más al

exterior- también disminuirán. Incluso

el uso del avión para transporte de fun-

cionarios.

Cuando en un lugar estaba trabajando

alguien de planta permanente y tenía

los requisitos para ser funcionario, se

los priorizó antes que nombrar a al-

guien de afuera. Por ejemplo, el presi-

dente de OSSE es José Luis Beltrán,

una persona que pertenece a la em-

presa estatal hace más de 30 años y

en los últimos tiempos fue Gerente de

Obras.

Si bien no hay precisión del dinero que

podrán tener para el 2024 ni la infla-

ción que habrá en el país, desde la

gestión provincial trabajan con la hipó-

tesis que manejarán los mismos fon-

dos que en 2023, con dos cuestiones

importantes, la inflación que desactua-

lizará ese dinero y qué hacer con las

obras públicas urgentes si no son fi-

nanciadas por la Nación.

-Más del 82% de los recursos que

tiene San Juan provienen del Estado

nacional entonces evidentemente

como vamos a elaborar un presu-

puesto con base en la nada misma-

es el pensamiento del gobernador.

Viene de página anterior

Las asunciones del domingo

En el Teatro del Bicentenario, Orrego estuvo acompañado por su familia.

Fue su esposa quien le entregó el bastón.

Luego de la entrega de atributos, se tomó juramento a cada uno de los mi-

nistros y secretarios que forman parte de su Gabinete.

La tarde del domingo arrancó en la Legislatura, donde juraron los diputados y

el vicegobernador. También estuvo Orrego, dando su mensaje en el recinto.
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UNO POR UNO

Las asunciones en los departamentos
En los 19 departamentos, hubo jura de

las nuevas autoridades para el periodo

2023 a 2027. Sólo tres intendentes con-

tinúan al frente de sus municipios, 

Romina Rosas, Juan José Orrego y

Jorge Espejo.

El médico Sebastián Carbajal

juró como nuevo intendente

de Calingasta

La intendenta Romina Rosas asu-

mió su segunda gestión al frente

de la Municipalidad de Caucete

Sergio Miodowsky en Rivadavia fue el

primero de los jefes comunales en asu-

mir sus nuevas funciones el viernes por

la tarde.

Susana Laciar, la primera mujer

en ser intendente de la Capital
Analía Becerra juró como 

intendente de San Martín

Carlos Munisaga asumió el sábado

al frente del gobierno municipal de

Rawson. 

El bloquista Jorge Espejo asumió su

segundo mandato al frente de la co-

muna de Iglesia. 

Fabián Aballay asumió su tercer

mandato al frente del municipio

de Pocito.

El médico Matías Espejo asumió

como jefe comunal de Jáchal.

Pasa a página siguiente
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Juan Carlos Abarca asumió su

quinto mandato al frente de la Muni-

cipalidad de Albardón.

Mario Riveros juró como inten-

dente de Valle Fértil

David Domínguez asumió la

intendencia de Ullum 

Alfredo

Castro, el

nuevo in-

tendente

de Sar-

miento

El intendente de 9 de Julio hasta 2027

será Daniel Banega
Rodolfo Jalife juró como intendente

de 25 de Mayo. 

osé Castro asumió su tercer

mandato en Angaco

Daniela Rodríguez sucedió a su es-

poso Fabián Gramajo en Chimbas

Juan José Orrego va por su segundo

mandato en Santa Lucía
Juan Atámpiz reemplaza a su 

hermano Miguel en Zonda
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CREENCIAS RELIGIOSAS DEL PRESIDENTE

Una explicación de la cercanía de
Milei al judaísmo aunque es cristiano
Juró ante los Evangelios,

pero hizo referencia en su

discurso a la fiesta judía lla-

mada Janucá. Además le re-

galó al presidente de Ucrania

un candelabro judío.

D
espués de la ceremonia de

asunción, Javier Milei saludó

a Volodímir Zelenski, y un

gesto del recién nombrado

presidente de Ucrania captó la

atención. En la Casa Rosada, el

presidente argentino recibió a las

delegaciones extranjeras, entre ellas,

una Menorá, un candelabro de siete

brazos emblemático de la cultura

hebrea. En tiempos antiguos, este

objeto sagrado se encendía en el

Templo de Jerusalén, siendo de gran

significado espiritual.

l    l    l
El presente llamó la atención, sin

embargo no es la primera vez que el

flamante presidente de los argentinos

muestra su cercanía al judaísmo, a

pesar de haber jurado ante los

Evangelios y ser cristiano.

l    l    l
El presidente de la Sociedad Israelita

de San Juan, Leonardo Siere explicó

esta cercanía a la fe judía. “Fue un

gesto significativo, ojalá que al país

le vaya lo mejor posible, allá de las

creencias”, dijo. “Aunque Milei tiene

un rabino, siendo cristiano, esto no

es inusual. Muchas personas se

acercan a figuras religiosas de otras

creencias por motivos de aprendizaje

o afinidad con los valores

transmitidos. Este acercamiento a

otras tradiciones no implica

abandonar la fe propia, sino entender

y valorar la diversidad de

pensamientos y valores que cada

tradición puede aportar”, aseguró.

Festividad de Janucá

La fecha de la Fiesta judía de las

Luces depende de la luna. Siempre

comienza el día 25 del mes de Kislev,

el noveno mes del calendario judío,

por lo que la fecha cambia en el

calendario gregoriano. En 2023,

comenzó este 7 de diciembre por la

tarde y finalizará el 15 de diciembre.

l    l    l
Siere explicó esta festividad. Esta es

una práctica histórica y religiosa que

se remonta a unos 160 años antes de

la era común, antes del nacimiento de

Cristo. En aquel entonces, los judíos

en Judea estaban bajo dominio

griego, tras la muerte de Alejandro

Magno y la separación de las

provincias del imperio. El monarca

sirio exigía a la población abandonar

su culto monoteísta en favor del

politeísmo griego. Esto provocó una

revuelta conocida como la de los

macabeos, que logró una improbable

victoria militar contra el poderoso

ejército griego.

l    l    l
“El candelabro que recibió Zelensky

tiene nueve velas debido a una historia

posterior a esta victoria. Tras limpiar el

templo de Jerusalén de imágenes

paganas, los judíos encendieron el

aceite ritual de los sacerdotes, que solo

debería durar un día, pero

milagrosamente iluminó el templo

durante ocho días. Es por esto que el

candelabro tiene nueve velas: una para

encender las otras ocho, simbolizando

este milagro de Janucá”, dijo.

l    l    l
Este relato, presente en el Antiguo

Testamento de la Biblia, resalta el

mensaje de que la luz puede vencer a la

oscuridad y que a veces los pocos

pueden superar a los muchos. Este

gesto significativo de regalar el

candelabro puede interpretarse como

un mensaje de fe y esperanza,

especialmente dado el trasfondo judío

de Zelensky.
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CAUSA TELLECHEA

Pasa a página siguiente

Se cumplieron 12 meses de un

caso que demoró 18 años en

empezar a juzgarse. Datos 

curiosos, testigos que no re-

cuerdan nada, rastrillajes sin

mapas y búsqueda de restos

óseos sin fotos ni vídeos. Un

caso en el que el silencio y el

misterio son actores 

protagónicos. 

P asó un año desde que co-

menzó el juicio por la desapari-

ción forzada del ingeniero Raúl

Tellechea, quedan 52 testigos por de-

clarar y sumar por lectura otros 8 testi-

monios. El haber llegado a juicio, para

la familia, es un triunfo enorme. 

Sin embargo, tal vez como se preveía,

muchas cosas raras han ocurrido en

las distintas audiencias del debate. En

una de las audiencias se confirmó
que Tellechea se reunió con la Fe-
deración de Ciclismo la noche ante-
rior a su desaparición. Pero también
aparecieron testimonios plagados de

olvido, lo que tiñó de dureza el tránsito

del juicio. 

Uno de los testigos, Ricardo Segundo

Becerra, de 84 años, declaró que a Te-

llechea lo vio la noche anterior a la
desaparición, en una reunión man-
tenida en la Federación Sanjuanina
de Ciclismo, la que habría durado
hasta la medianoche.

Una de las audiencias que sembró

muchas dudas fue la del 29 de mayo,

cuando declararon Roberto Daniel
Lima, Oscar Ernesto Pérez y José
Humberto Boca, quienes integraron la
primera comisión de búsqueda. Todos

dependían en aquel momento (2004)

de la Brigada de Investigaciones, y co-

nocían a los imputados Roberto Mario

León, Miguel Francisco González y Al-

berto Vicente “Laly” Flores, por su re-

lación laboral.

Lo llamativo de sus declaraciones,
como ocurrió anteriormente con
otras comparecencias de funciona-
rios policiales, es que no recorda-
ban. En esta oportunidad, estos
policías no pudieron decir quiénes es-

tuvieron integrando la comisión o

cuántas personas la conformaron,

todos dijeron ser “sólo choferes” y no

conocían otros aspectos de la investi-

gación.

El 30 de mayo declararon los inte-

grantes de la Policía que integraron la

segunda comisión permanente de

búsqueda: Ceferino Reina, Mario
Bernal y Miguel Ángel Álvarez. Tam-
bién atestiguó Alberto Riveros, comi-

sario de la División Bomberos. Estos

aportaron información sobre escuchas

y desgrabaciones de teléfonos inter-

venidos, así como de varios rastrilla-

jes realizados en el perilago de Ullum

y en una bodega de Caucete, y sobre

los viajes realizados fuera de la pro-

vincia con el objetivo de encontrar a

Raúl Tellechea, todos con resultados

negativos, según los declarantes.

En esta ronda de testimonios fue no-

toria la insistencia del policía Ceferino

Reina, en catalogar como “broma” con

el fin de cobrar recompensa, el lla-

mado de Sebastián Cortés Páez,

quien apenas se produjo la ausencia

del ingeniero, se comunicó con la fa-

milia de éste y confesó el secuestro,

posterior muerte y entierro de Telle-

chea.

Tras la feria judicial de julio, al reto-

marse el proceso declararon dos exin-

tegrantes de la Comisión Directiva de

la Mutual del Personal de la UNSJ du-

rante la gestión de Moyano, María
Cristina López y Celia Marisa Luna.

Hubo otro dato curioso que se des-

prendió de la declaración del comisa-

rio retirado Vicente Ceferino
Codorniú, quien fuera designado

Los avances del primer año de juicio de un
desaparecido de la democracia en San Juan
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LOS AVANCES DEL PRIMER AÑO DE JUICIO...

como oficial principal en una comi-
sión paralela permanente, para inves-
tigar la desaparición de Tellechea,
con dedicación exclusiva, en junio del
2006 (hasta 2009) junto con los poli-
cías Reina, Illanes, Bernal y Calivar. 

Hizo mención sobre la pericia que se
realizó, recién dos años después del
hecho, en el departamento de Telle-
chea, buscando muestras de sangre,
con luminol, cuyo informe también
fue enviado al Juzgado. Sin dudas
este aporte es de relevancia, puesto
que algunas transcripciones de las in-
tervenciones telefónicas, como la pe-
ricia antes mencionada, no figuran en
el cuerpo documental de la investiga-
ción.

Otro dato curioso fue el aportado por
José Gutiérrez, quien trabajó como
suboficial en el Departamento de
Bomberos de la Policía de San Juan,
en el año de la desaparición del inge-
niero. Declaró que participó en un
rastrillaje en búsqueda de Telle-

chea, aunque no recuerda el lugar

preciso del Dique de Ullum donde

se realizó esa búsqueda. Agregó

que no vio que desde la División

Bomberos se tomaran fotografías,

ni se confeccionaran planos.

Uno de los datos considerados cla-
ves por la Querella y por la Fiscalía
fue el que se introdujo desde la es-
fera policial. Policías que participaron
en peritajes, investigaciones, o en las
comisiones de búsqueda del inge-
niero Tellechea, declararon que, en
operativos de inspección ocular reali-
zados en el domicilio de Tellechea, en
la excavación en el dique de Ullum y
en el rastrillaje en las piletas de una
bodega situada en Caucete, debería
haber actas y fotografías de esas in-
tervenciones, como usualmente se
hacen en todas las acciones de ese
tipo.  

En la última jornada de juicio, el abo-
gado Conrado Suárez Jofré consi-
deró que el gran testimonio fue el del
juez Jorge Toro, dado que, según
consignó, “tiene mucho valor con re-
lación a los instantes previos a la de-
saparición de Raúl Tellechea”.

Viene de página anterior

-¿Qué avances tuvo la causa?

-El 12 de diciembre de 2023 se cum-
plió exactamente un año desde que
se inició el debate oral y público del
juicio por la desaparición forzada del
ingeniero Raúl Tellechea.  Han de-
clarado ya ciento cincuenta y nueve
testigos, y sólo uno de los imputa-
dos –Nelson Sebastián Cortez
Páez– ha prestado en el debate de-
claración indagatoria.  

-El misterio y el silencio, ¿qué rol

juegan?

-Juegan un rol absolutamente pre-
ponderante. Precisamente, la figura
penal bajo la que se investigó el
hecho en la Justicia Federal –Desa-
parición Forzada de Personas (art.
142 ter CP)– y bajo la que están
acusados los imputados, incrimina
privar de la libertad a una persona y
que ese accionar sea seguido de la
falta de información o de la negativa
a reconocer dicha privación de liber-
tad o de informar sobre el paradero
de la persona.   

-¿Analizan denunciar a algunos

testigos por presunto falso testi-

monio?

-Sí, venimos trabajando en algu-
nas situaciones que se presenta-
ron en el debate. Para el caso de
poder comprobar esos presuntos
ilícitos, promoveremos la investiga-
ción penal correspondiente.

-¿Cuándo esperan terminar con

las testimoniales y que el juicio

entre en etapa de definición?

-De acuerdo con nuestros regis-
tros, restan cincuenta y dos (52)
testigos por declarar, a lo que de-
bería agregarse ocho testimonios
cuya incorporación al debate se
prevé por lectura, por tratarse de
testigos fallecidos.   

-¿Cuál es el ánimo de la familia

de Raúl Tellechea teniendo en

cuenta cómo se ha demorado el

juicio?

-Nosotros, los abogados de las víc-
timas, interpretamos que la familia
es optimista respecto al resultado
del juicio. Ese optimismo es pru-
dente ya que todavía faltan etapas
determinantes para la definición
del debate oral y público.  

CONRADO SUÁREZ JOFRÉ – 
ABOGADO FAMILIA TELLECHEA

“El misterio y el silencio 
juegan un rol preponderante

en la causa”
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LO QUE DEJÓ EL RESULTADO DE LOS EXÁMENES DE INGRESO A ESCUELAS DE LA UNSJ

-¿Cuál fue el resultado de los exá-

menes de ingreso?

-Rindieron 1.492 alumnos, de los cua-
les han aprobado con un puntaje mí-
nimo de 50 en cada uno de los
exámenes, 998 alumnos, pero tene-
mos cupo para 556, pero hay 558 por-
que tres alumnos sacaron el mismo
puntaje. No aprobaron 494 alumnos,
por más que en Lengua hayan obte-
nido un puntaje alto, pero si en Mate-
máticas no alcanzaron el mínimo de
50 no ingresan, deben tener el mínimo
en cada uno de los exámenes. 

-¿Cómo considera estos exámenes

en cuanto al resultado?

-Si hacemos una estadística, debemos
considerar que ha sido muy bueno,
han rendido 998 alumnos bien, pero
solo tenemos cupo de 110 alumnos
para el Colegio Central Universitario,
196 para le Escuela industrial y 150
para la Escuela de Comercio, que se
van a elegir el 18 de diciembre en
orden de mérito.

-¿De qué manera se valora y analiza

el rendimiento de los chicos?

-Uno ve estos datos, deberíamos inda-
gar bien en los exámenes, pero en ge-
neral vemos que ha sido muy bueno,
se ha vuelto al examen de dos días y
en Lengua se volvió a incorporar el
tema del dictado, que después de la
pandemia no estaba, volvió al estado
anterior a la pandemia. 

-¿Qué contenidos se tomaron?

-Contenidos del segundo ciclo de la
educación primaria, también hay que
tener en cuenta que muchos chicos
aparte de lo que cursan se han prepa-
rado, pero el rendimiento ha sido lo
que ese espera y un poquito más. 

-¿Dónde se ha notado mayor defi-

ciencia?

-En Matemáticas, se nota en los pun-

tajes, incluso en los chicos que no
han ingresado tienen mejor puntaje en
Lenguas, hay chicos que han sacado
10 y 9 en Lengua, pero en Matemáti-
cas tienen 42, con un diferencia apro-
ximada a simple vista como de 130
chicos que le ha ido mucho mejor en
Lenguas. Lo que he podido conversar
con los profesores a cargo, en Len-
guas ha sido debilidad el dictado, va-

rios chicos con inconvenientes, sepa-
rar en sílabas u ordenar alfabética-
mente. Hay que insistir son
conocimientos de primer ciclo de pri-
maria. Tenemos una muestra de la
Ciudad de San Juan y de Gran San
Juan. De los chicos aproximada-
mente, un 70 por ciento, de los 1.500
que han rendido, unos mil vienen de
escuela de gestión privada y 500 de la
escuela de gestión estatal. En el
mismo porcentaje es el que ha apro-
bado de la escuela privada que de la
estatal. 

-¿El tema ortografía cómo ha sido,

teniendo en cuenta el uso del pre-

dictivo en el celular?

-Puede llegar a ser impacto, pero hay
un tema clave y que es que se dejó
de usar el diccionario, con esto está a
la vista que falta fortalecer esa área.
El examen tiene como centro lograr la
comprensión del texto, el resto de las
consignas está pendiente de lo que
comprendan. 

“El resultado ha sido lo que 
se esperaba y un poco más”

María Fernanda rostagno – Vicedirectora escuela industrial sarMiento

Los resultados

E
l 1 y 2 de diciembre se
rindió como todos los
años el examen de in-

greso para los colegios depen-
dientes de las UNSJ. Es una
alta demanda y la oferta es limi-
tada. Este año rindieron 1.492
alumnos, de los cuales aproba-
ron 998, con un saldo satisfac-
torio para los docentes a cargo
de la evaluación, dado que se
superaron las expectativas. 
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PATRIMONIO LOCAL

El profesor Rodolfo Ferrer

mostró su preocupación por

la situación de abandono

que tiene el lugar, que supo

ser un ícono del arte en la

provincia.

“Esto nos pinta mal como san-

juaninos”, dijo el profesor Rodolfo
Ferrer, al hacer alusión del Jardín
de los Poetas, y el vandalismo que
sufren los bustos de los poetas
que está en la Quebrada de
Zonda, en Rivadavia.

“No es que se lo haya dejado
abandonado, se arreglaron, se
restauraron ya en una oportunidad
que lo hizo la gente del Museo
Tornambé. Fui con una persona
que vino a Buenos Aires, una
artista plástica muy amiga mía. La
llevamos a recorrer San Juan, y
venía a ver esencialmente aquello
que nos caracterizó San Juan, la
ciudad de las estatuas. Fue
lamentable ver el estado del
lugar”, dijo Ferrer. En la
descripción, el docente continuó: “No
encontré un solo busto que no
estuviera dañado. Realmente con un
vandalismo que es vergonzoso, como
Sanjuanino, porque nos pinta en un
estado como si fuéramos primitivos.
Descuidado, seco, sin iluminación.
Llegué a encontrar en dos lugares
restos de magia negra atrás de los
bustos. El de Ofelia Zuccoli y Fidanza,
que era uno de los más recientes”.

A la hora de explicar si es posible la
restauración de estos bustos, dijo que
“la matriz la tiene el artista plástico y
se la deja. Es decir, muchos ya han
fallecido. Entonces, o están en algún
museo, o están en la familia, los
resguarda. Es decir, que hay que
tomar de foto y volver a restaurar las
formas antropomórficas que tiene.

A principios de año, la artista plástica

Silvina Martínez posteó en sus redes:
“Romper por romper, vergonzoso. Re-
ciente visita al Jardín de los Poetas.
En 1998 había 40 esculturas, todas
realizadas por destacados escultores

de Buenos Aires y San Juan. Les
muestro un pequeño recorrido de
parte de lo que queda. No recorrí
todo porque me dieron ganas de
llorar….”.

Es Patrimonio el encargado de mante-
ner esta parte del jardín. Pero nunca
dieron explicación de por qué no ha-
bían restaurado las obras. Mientras, el
medallón esculpido por Sugo, está to-
talmente abandonado. La cabeza del
Indio de Perlotti, abandonada, porque
la pintarrajean y luego la blanquean.
Cabe destacar que las últimas escul-
turas fueron emplazadas en 2011, la
de Ofelia Zúcoli y la del poeta José
Campus. Estas últimas realizadas por
Elisa Narváez y Beatriz Dorgan. 

Los escultores del Museo Tornambé,
ya las restauraron dos veces a lo
largo de los años. Ahora muchos opi-
nan que sería una misión imposible.
Son muy pocas las que no han sido
vandalizadas. Una de ellas es obra de
Miguel Ángel Sugo

El lamentable estado de los

bustos del Jardín de los Poetas

Rodolfo Ferrer



Es un paraje jachallero con paisajes mági-

cos. Uno de los sitios más buscados para

hacer trekking. Está a 26 kilómetros de

la villa cabecera del departamento.
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P
asleam, una joya escondida

al norte de Jáchal, emerge

como un destino fascinante

para los amantes del turismo

natural. Este paraje, en la zona de

la precordillera central del

departamento, cuenta con una

variedad de geoformas, saltos de

agua y un arroyo que revela los

vestigios de un remoto pasado

marítimo en la región sanjuanina.

A tan solo 26 km al norte del centro

de Jáchal, cerca de Villa Mercedes,

Pasleam despliega un paisaje

serrano, exuberante en vegetación,

montañas imponentes y quebradas

pintorescas. El trekking para llegar

hasta este lugar es una travesía de

entre 4 a 6 horas, una caminata

que se ve recompensada por la

diversidad de la naturaleza que se

despliega a lo largo de los 10 km de

ida y vuelta desde el punto

accesible en vehículo hasta el

mencionado puesto.

El trayecto ofrece una experiencia

inolvidable; el camino zigzagueante

está salpicado de sorpresas en cada

paso. El arroyo Pasleam se convierte

en compañero de ruta, invitando a

caminar por sus aguas. En la

temporada actual, el caudal es

reducido, generalmente alcanza el

tobillo y solo en pozones específicos

llega hasta las rodillas. Se aconseja

a los visitantes mojarse los pies en

lugar de arriesgarse a saltar,

priorizando así la seguridad para

evitar posibles accidentes.

Este sitio, que alguna vez albergó

pobladores hasta el año 2000 para

luego convertirse en zona de cultivos

privados, aún conserva vestigios de su

pasado. Casas que fueron hogar de

hasta 100 personas, una escuela y

una pileta se mantienen en pie,

testigos mudos de una época pasada.

La zona de precordillera, en Jáchal, se

beneficia del sistema de canales para

el riego, alimentando ahora los frutales

Pasleam, el paraíso de las geoformas 
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LUGARES DE SAN JUAN

Continúa en página siguiente

que adornan el paisaje.

La geología

Geológicamente, Pasleam se

remonta al Carbonífero, hace unos

350 millones de años, en plena era

Paleozoica. Las rocas exhiben

ondulaciones que evidencian la

energía del antiguo mar. Su

composición permite discernir entre

zonas fangosas y lugares con

mayor corriente, revelando la

historia geológica del área. La

montaña misma es un testigo

silencioso de su pasado sumergido

bajo las aguas.

Pasleam en Jáchal se erige como

un testimonio vivo de la evolución

geológica y un destino imperdible

para aquellos que buscan conectar

con la naturaleza y la historia que

se esconde entre sus formaciones

rocosas y sus corrientes de agua

cristalina.

El atractivo de las geoformas caracterizan el lugar.



s

El nombre

“Cultivo hermoso para veranear” es lo que signi-

fica Paslian, que con el tiempo derivó en Pasleam.

Así consta en el libro “Contribución a la historia

geográfica de San Juan”, escrito en el año 1907

por Pedro Pascual Ramírez. Hay también versio-

nes que indican que este nombre deriva de un ca-

cique Inca.

La zona era reconocida por su atractivo natural y

su exuberancia. Los religiosos la emplearon como

lugar de esparcimiento. Los depósitos presentan

una selección deficiente, mostrando una

considerable presencia de materiales arenosos y

limosos, además de una mezcla de rocas

metamórficas, graníticas y sedimentarias de

variadas formas y tamaños.

·
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Pasleam, el paraíso de...

Cómo llegar

P
ara llegar a Pasleam hay que

pasar primero por Villa Merce-

des, una localidad que se en-

cuentra a poco más de 16 kilómetros

de San José de Jáchal. Al paraje solo

se llega caminando. Se recomienda ir

con guías que conozcan la zona.



Viernes 15 de diciembre de 202318

El encuentro se realiza-

rá el domingo 17 de

diciembre a las

21 horas, en el Cine

Teatro Municipal.

L
a cuenta regresiva
para la final del
Concurso de

Intérpretes del programa
“La Ventana”, conducido
por Juan Carlos Bataller y
Juanca Bataller Plana,
está en marcha. Los siete
finalistas viven el momento
con una mezcla de
emociones y expectativas.
Cada uno relata su historia
de vida, su vínculo con la
música y expresan lo que
les gener esta compe-
tencia, un clásico
televisivo.

Para ellos, esta oportuni-
dad no solo representa un
escenario para mostrar su
talento musical, sino
también una ventana para
compartir sus experiencias
personales.  

La gran final se realizará el
domingo 17 de diciembre
a las 21 horas, en el Cine
Teatro Municipal. Cabe
destacar que se contará
con la participación de un
jurado de más de 100 per-
sonas. Los premios que
recibirán los intérpretes,
son de la Cámara Minera y
la empresa Challenger
Gold, que tiene el proyecto
Hualilán.

SERGIO OLIVERA

“Me siento agradecido
porque todos los finalistas
ya somos vencedores”

Sergio Olivera tiene 58 años y es
originario de Buenos Aires, pero hace 29
años y medio se estableció en la
provincia de San Juan, donde se integró
a la comunidad como un sanjuanino
más. Desde su infancia, mostró interés
por el canto, considerándolo un
apasionante pasatiempo, disfrutando de
una amplia gama de géneros musicales.

Recientemente, ha enfocado más su
atención en el ámbito folclórico y
romántico latino. Participar en el
concurso de intérpretes organizado por
La Ventana, un programa de renombre
que lleva casi 25 años en la pantalla de
San Juan, ha sido un placer y un honor

para él. Se siente agradecido por la
oportunidad de formar parte de este
prestigioso certamen, que destaca los
talentos musicales de esta tierra.

“Me siento agradecido porque todos los
finalistas ya somos vencedores. Esto es
porque tenemos la oportunidad de
presentarnos en ese escenario.
Agradezco a la familia Bataller por
brindarme esta oportunidad y a todas las
personas que valora la música”, contó.

CONCURSO DE INTÉRPRETES DE LA VENTANA

Estos son los intérpretes que
serán protagonistas de la final

Continúa en página siguiente

El Dúo Sierra Maestra y Carolina está
conformado por Alejandro Pasten, de 17
años, cursó su sexto año de secundaria
como miembro del cuerpo de bandera en
la Escuela Ciudad Del Sol. Leonardo
Pasten, con 14 años, cursó tercer año de
secundaria, mientras que Carolina Pasten,
de 9 años, cursó cuarto grado en la
misma institución.
La expectativa compartida por los tres
hermanos era crecer tanto en el ámbito

musical como profesional. Participar en
concursos y llegar a la final era una
experiencia enriquecedora, pues permitía
aprender de colegas, recibir devoluciones
de jurados y, para ellos, debutar en el
concurso de la ventana significaba la
ilusión de triunfar por primera vez. 
Su aspiración era llevar el folclore a todos
los rincones del país, demostrando su
vitalidad y presencia en los distintos
escenarios nacionales.

DÚO

SIERRA

MAESTRA Y

CAROLINA

Una experiencia enriquecedora
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FACUNDO TORRES

De Angaco a todo San Juan

Facundo Torres, de 19 años y oriundo de Angaco, se
desenvuelve en los géneros melódico y rock. Encara con
entusiasmo cada etapa del concurso como desafíos
significativos. 
Agradece sinceramente la oportunidad brindada por los
organizadores del evento. Su meta es continuar su
trayectoria en el ámbito musical, y siente un gran orgullo al
poder mostrar el talento de San Juan a través de su música.

Leo Mercado tiene 25 años y es músico. Ac-
tualmente, imparte clases de música y trabaja
como profesor en educación musical. En tér-
minos de preferencias musicales, encuentra
placer en géneros como folclore, flamenco y
melodías en particular, aunque también tiene
un aprecio por la música académica, coros, or-
questas, música de películas, así como géne-
ros clásicos y románticos, entre otros.
“Participar en este concurso representa un de-
safío personal, una oportunidad de mostrar al
público aspectos de mi música que antes no
había compartido y de superar temores y obs-
táculos que previamente evitaba enfrentar”,
cuenta el finalista.

LEO PÉREZ MERCADO 

“Este concurso significa

una competencia conmigo”

BANDA TRIP

El desafío de mostrar su música

Trip es una banda de género rock/pop. Esta agrupación se formó en
el 2018 y a lo largo de los años experimentó cambios en sus
integrantes, aunque su hermano Kevin se mantuvo firme desde el
principio. En la actualidad, TRIP está compuesta por RocÍo
Pontoriero en la voz, Fede Tejada en guitarra, Kevin Tejada en bajo,
Maxi Páez en teclado y Rodrigo Ledesma en batería.
Para ellos, participar en el concurso significaba la oportunidad de
mostrar su música a un público más amplio, de vivir nuevas
experiencias y disfrutarlas. Estos eran los elementos que siempre
los motivaban al tocar, más allá de la idea de ganar o perder.

MATEO PINTOR

“Tengo ganas de
seguir aprendiendo”

El finalista tiene 18 años y estudia
Licenciatura en Sistemas en la Facultad
Nacional. Su amor por la música se arraigó
desde temprana edad, inspirado por las
canciones que solían escuchar sus padres. 
A los 13 años, comenzó a explorar la
guitarra de la mano del profesor Mario
Navarrete, quien le introdujo al folclore, un
género que ahora interpreta en los
escenarios. 
Dijo que se siente muy satisfecho por esta
fase de su vida, con un deseo de seguir
aprendiendo y disfrutando de la música. 
“Tengo Muchas ganas de seguir
aprendiendo”, dijo.

LUCAS PARRA

“Los finalistas
ya son ganadores”

Lucas Parra, conocido como
Maki, proveniente de Rawson,
es un músico del género Rap -

Trap. Se encuentra emocionado
por participar en el concurso de
intérpretes de La Ventana. Su
objetivo es mostrar un estilo

actual y atractivo para el público. 
Su principal aspiración es seguir

avanzando en su carrera
musical. Para él, la participación

en este concurso genera
expectativas positivas.

Reconoce que llegar a la final ya
es una victoria en sí misma para

todos los finalistas.
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ciencia y responsabilidad.

Alicia Carranza

aliciacarranzapaez@gmail.com
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Los niños cuidan

estas variaciones es estadísticamente

significativa.

Nicolás Poblete

Npoblete2000@gmail.com

Sr. Director:

El país se posicionó en el puesto 66 de 81

participantes en la evaluación de Matemá-

tica. Más del 50% de los alumnos argenti-

nos se ubicaron por debajo del nivel

básico en las tres áreas evaluadas. 

A nivel global, la OCDE ha señalado un

retroceso "sin precedentes" después de la

pandemia. En la prueba PISA 2022, más

del 50% de los estudiantes argentinos de

15 años demostraron un nivel inferior al

básico en Matemática, Lectura y Ciencias. 

En Matemática, aproximadamente el

72.9% de los estudiantes no alcanzaron

los niveles básicos, reflejando un puntaje

promedio de 378 puntos y colocando a Ar-

gentina en la posición 66 entre los 81 paí-

ses o regiones evaluados. 

Los desempeños de los alumnos argenti-

nos se mantienen relativamente estables

en comparación con la edición previa de

la prueba en 2018, registrando pequeñas

variaciones en Matemática (-1 punto),

Lectura (-1 punto) y una mejora en Cien-

cias (+2 puntos), aunque ninguna de

Seguimos abajo

Sr. Director:

Días atrás salió a la luz que en San Juan

ya hay más de 35 mil alumnos de prima-

ria que conformaron clubes ambientales.

En este sentido es valedero rescata la

importancia de esta acción.

Los niños muestran un interés temprano

por el entorno que los rodea. Su partici-

pación activa en el cuidado del medio

ambiente no solo es importante, sino

crucial para el futuro del planeta. El com-

promiso de los niños con prácticas sos-

tenibles y acciones ambientales

beneficia a la sociedad en su conjunto.

Este compromiso promueve la concien-

cia sobre la importancia de conservar y

proteger el entorno natural para las ge-

neraciones futuras.

Entre 2022 y 2023, se establecieron más

de 700 Clubes Ambientales Escolares.

La provincia de San Juan se ha desta-

cado por impulsar la Educación Ambien-

tal como base fundamental para un

desarrollo sostenible. Los Clubes Am-

bientales Escolares en esta región ejem-

plifican cómo la educación ambiental se

convierte en una vivencia que capacita a

las próximas generaciones para abordar

los desafíos medioambientales con con-
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Florencia Burella
Sebastián Bartol
Gabriela Huertas
Silvana Huertas
Olga Flores
Juan Carlos Hidalgo: enólogo
Fabián Balmaceda: enfermero
Roberto Basualdo: presidente del partido
Producción y Trabajo
Claudio Leiva: periodista 
Andrés Cerpa: licenciado en Comunicación
Social

Lorena Puy
Miguel Vega: diputado provincial
Santiago Roberto Aloy Nacif
Pablo Cruz
Aída Morales
Héctor Reus: odontólogo. Co propietario de
CIMA estética dental
Julieta Escudero Fernández: guardavidas,
profesora de Educación Física
Jorge Mario Lucero
Daniel Gustavo Solar: periodista
Hugo Gallardo: comerciante
Luis Eusebio Silva Ortega
Gustavo Yanzón
Iris Gladis Amato
Irma Mercedes Gallardo Ferrer
Magallí Cano
Eusebio Navarro
Diego Leonardo Orzanco Peñaloza
Diego Leiva Díaz: psicólogo
María Coda: periodista
Juan Tapia

Omar Ortiz: diputado provincial
Patricia Yacante
Franco Pérez
Daniela Martin Bolzonella: nutricionista
Cristina López
Leonardo Gioja
Alfredo Raúl Beretta: ingeniero y docente
Adriana Schabelman: directora de nivel ini-
cial
Gastón Barboza: empresario
Antonio Payero
Elías Armando Manzur Ahún: abogado
Ariel Eduardo Rodríguez
Ana Graciela Frías
Ana María Echegaray
Damaris Gerandine Luna
Mariano Rodolfo Castro Páez
Carlos Chersich
Cristian Carrascosa
Daniel Torrent Velasco
Marina Agüero

Mirta Romero
Oscar Benaventos
Mercedes Pastén: empleada en la Cámara
de Diputados

Iris Bacur: propietaria de Turismo Bacur
Leandro Largacha: comerciante
Vanesa Mariela Lueje: secretaria de Edu-
cación de la provincia
Patricia Benegas: periodista
Felisa Carrizo
Paula Nápoli Palonés
Rosalba Bosoni: profesora
Víctor Darío Poblete Araya
María Inés Lund Guzzo
Susana Pirri
Augusto Miguel Pérez González

Pablo Lueje: médico
Myriam Susana Chacón: licenciada en
Ciencias Políticas
Sergio Rubén Aguilera: contador público
María Mercedes Noguera: comunicadora
social
Waldo Carrizo Puche
Natalia Arredondo
Eliana Gabri
Gustavo Troncozo: músico
Víctor Hugo Maldonado
Dominga Elena Albarracín
José Antonio Alamino
Alberto Ricardo Pérez Correa: geofísico
Eric Palacios: ingeniero electrónico

Ramiro Molina
Federico Álvarez: organizador de eventos
y encargado de medios audiovisuales en
MOA Eventos
Ada Valdez: profesora de Danzas
María Silvia Arusa: docente
Alejandro Aguiar Arévalo: abogado
Rosina Pellegrini: comerciante
Javier Ruiz Alvarez
Carina Álvarez
Luis Sturzenegger
Carina Avila
Juan Miguel Martín de Oro: bioquímico
Ana Giménez: profesora de Matemática
Emanuele Venere

Silvana Fontivero
Carlos Santana González: músico
Marcos Esteban Semino Minozzi
Clara Montañez: arquitecta
Néstor Flecha
Francisco Martinez: sacerdote
Daniela Mckinnon
Romina del Valle Manrique
María Mercedes Fernández
Rubén Carrión
Estela Guevara: psicopedagoga

CUMPLEAÑOS

Carlos Santana
González

Federico 
Álvarez

Roberto 
Basualdo

Myriam Susana
Chacón

Vanesa
Mariela Lueje

VIERNES 15

MARTES 19

MIÉRCOLES 20

SÁBADO 16

DOMINGO 17

JUEVES 22

Adriana
Schabelman

Leonardo
Gioja

Daniel Gustavo
Solar

LUNES 18

Aída Morales





Dialoguitos telefónicos

“Es necesario incorporar
las pistolas Taser”

Gustavo Sánchez – Secretario de Seguridad y
Orden Público

—¿Qué criterio tiene respecto a las pistolas
Taser?

—Es necesario incorporarlas. No hay
que discutir más sobre su imple-

mentación, deben ser utilizadas
para el fin que fueron diseñadas.
Es un arma no letal, como tantas

otras y agregó está comprobado
que no mata.

—¿Cuál sería el criterio
para el uso?

—La intención es destinarlas a
unidades operativas grandes
para el uso de un personal

muy capacitado.
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“Con una derrota en las
urnas no debió hacerse
incorporaciones”

José Pepe Villa – 
Secretario General UPCN

—¿Qué posición tiene UPCN respecto a la
anulación de pases a planta en la
administración pública?
—Si no se cumplió con la ley, fue
un error hacer incorporaciones,
con una derrota en las urnas no se
debió hacer incorporaciones.

—¿Tiene que ver el tema de co-
participación?
—Nosotros dependemos de la
Nación por coparticipación
de ley. La otra parte que
son los ATN vamos a saber
cuánto es y no se sabe. El presi-
dente Milei dijo que iba a re-
cortar toda la administración
pública y ahora están las consecuencias. Tene-
mos que ver los números por coparticipación y
otros aportes. Veremos qué pasa.



Dialoguitos telefónicos

“Para nuevas obras en el Penal
hay que esperar las decisiones
de la Nación”

Enrique Delgado – Servicio Penitenciario

—¿Cómo encontró el Penal?
—En el punto de vista edilicio
nos falta esperar para que el
gobernador tenga certeza de
cómo va a ser la política na-
cional respecto a la obra pú-
blica. Obviamente nos hacen
falta fondos nacionales. Cuando
eso se defina vamos a tener
que buscar alternativas.

—¿De qué depende la
decisión de nuevas
obras?
—Habrá que esperar qué definiciones toman
Javier Milei y Luis Caputo con relación a la
obra pública. Esto se debe a que si o si re-
quieren de fondos nacionales.
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—¿Qué va a pasar con la entrega de módu-
los alimentarios?
—A partir de la semana que viene, para llevarle
tranquilidad a la gente, se va a hacer entrega
de la canasta navideña y módulos alimenta-

rios. Estamos trabajando en eso. Sé que
hay mucha gente que por ahí no viene
recibiendo la mercadería y ya han pa-
sado varios días.

—¿Se confirma la realización de
las colonias de verano?
—Comenzamos del 18 al 22 de di-
ciembre las inscripciones, hasta el
26 de diciembre se va a controlar las
carpetas por si falta algún elemento

o certificado, para poderlos in-
corporar. Las colonias empeza-
rían el 9 de enero hasta el 31
de enero de 2024.

Carlos Platero – Ministro de la Familia y
Desarrollo Humano

“La semana próxima se entregan
módulos alimentarios y canastas
navideñas”



Dialoguitos telefónicos
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—¿Habrá reunión con el nuevo in-

terventor de la Obra Social

Provincia?

—La confirmación la tenemos

falta se fije el día y hora antes

del viernes de esta semana.

Hay gran expectativa y ur-

gencia ante la situación

que cada vez es más

apremiante por los costos

que se deben afrontar.

—¿Cuál es el problema

más acuciante?

—La demora en los pagos

imposibilita reponer stock ante la

constante actualización de precios

y medicamentos cuyo precio esta

dolarizado.

“Hay urgencia de reunirnos con

el nuevo interventor de la OSP”

Mauricio Barceló – 

Presidente Colegio Farmacéutico
Laura Castro – Directora de Nivel Inicial

“Se implementó un criterio de
inscripción para nivel inicial
para que nadie quede
afuera”
—¿Cómo fue el proceso

de inscripción teniendo

en cuenta la alta de-

manda?

—Se implementó un crite-

rio de inscripción por día.

El primer día para herma-

nos de alumnos que ya

están en nivel inicial, el se-

gundo para hermanos de pri-

maria y el tercero para todos

los aspirantes que no tienen

hermanos en el nivel y que

residen en la zona.

—¿Para cuándo la fecha de reubica-

ción?

—La reubicación se llevará a cabo en fe-

brero, en conjunto con la asignación de

docente en las vacantes disponibles por

renuncias o jubilación.



en la Escuela de Capacitación Pedagógica Marina
Vilte.

—¿Cumplen con las funciones en la escuela Ma-
rina Vilte?
—Para nada, si lee con atención la resolución, ad-
vierte que, salvo el nombre de la secretaria General,
Patricia Quiroga, el resto están todos comisionados. 

—¿Ahora qué pasará?
—Ese es el tema, porque o vuelven a sus lugares de
origen o el gremio les paga el sueldo, cosa que es
dudosa ya que están muy comprometidas las finan-
zas del sindicato. Pero, además, esto trae otro pro-
blema grave y es que cada persona que se
comisiona requiere de la designación de un suplente
en el establecimiento que presta funciones, o sea
que tiene un costo extra.

La resolución 7302, de fecha 21 de junio, fue firmada
a diez días de haber asumido la función. Ahora, o

vuelven a las escuelas o el gremio les paga el
sueldo. 

La casa es chica, 
pero el corazón…

—¿Qué va a pasar con el nuevo penal a partir de
las medidas anunciadas por el ministro Luis Ca-
puto?
—Es una gran incógnita, porque se iba a necesitar
aportes de la Nación, pero ahora cambia todo el es-
cenario, será la provincia la que deba hacer frente a
ese gasto, condicionada por la merma de los envíos
extraordinarios de las provincias.

—El tema es por demás complejo porque plata
no hay, como dice el presidente, pero presos so-
bran.
—Esa es la gran preocupación, ya que el Penal ac-
tual cuánto más puede ser ampliado. Hoy hay super-
población, el nuevo penal fue reformulado. Lo que
preocupa es que cada día hay más condenados a
penas de cumplimiento efectivo.

—¿Este es el panorama con el que se encuentra
el nuevo director?
—Este es el panorama y el problema más grave. Si
de personal penitenciario de trata, no está en las pro-
porciones que debería, pero funciona. Ahora, la parte
edilicia, está realmente desbordada. 

¿Quién paga los sueldos del
secretariado de UDAP?

—Con el decreto del gobernador cesando en sus
cargos a todos los designados en planta dentro
de los últimos seis meses, ¿qué pasa con las co-
misiones de servicios?
—Era una incógnita que la ministra de Educación,
Silvia Fuentes, se encargó de despejar. Todas las co-
misiones de servicios fueron dejadas sin efecto.

—¿Qué significa comisión de servicio?
—Que cobran a través del Ministerio de Educación,
pero desarrollan tareas en otro lado, por ejemplo, en
UDAP.

—¿Cómo en UDAP?
—Sí, en UDAP hay varios integrantes del secreta-
riado que están en comisión de servicio, o sea que
mientras hacen gremialismo, el sueldo es pagado
por todos los sanjuaninos.

—¿Siempre fue así?
—No, se popularizó durante el gobierno que se fue,
en especial tras la asunción de la lista Verde, que li-
dera Patricia Quiroga. Esto fue ratificado por la reso-
lución de la exministra de Educación, Cecilia
Trincado, que lleva el número 7302, de fecha 21 de
junio de 2023, comisionando a la totalidad del secre-
tariado Ejecutivo de UDAP para que presten servicio
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